

LA VANGUARDIA

PERIÓDICO SOCIALISTA CIENTÍFICO
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN ADELANTADA

Interior: Por trimestre \$ 1.00
Exterior: " año " 5.00
NÚMERO SUELTO 8 CENTAVOS

APARECE LOS SÁBADOS

ADMINISTRACIÓN

1159 - CHILE - 1159

HORAS DE OFICINA: DE 8 A 10 DE LA NOCHE

TRIBUNALES DE ARBITROS

No sabemos que demonio les ha inspirado a algunos peones tucumanos la idea de engancharse en el ejército, para huir de la esclavitud en que los tenían sumidos la famosa ley de conchavos y los señores dueños de los ingenios azucareros, logrando los susodichos peones lo que la constante prédica de los amantes de la libertad, en general, y de los socialistas en particular, en vano trató de lograr, es decir, levantar los espíritus contra aquella iniquidad.

Ignoramos también como se va a componer eso; si se va a derogar la infame ley de conchavos, lo que ponemos en duda todavía, o si se concluirá por arribar a un acuerdo tácito, según el cual aquella quede en pie, en todos los casos que no sean de la clase del que ha levantado la polvadera, caso por demás probable—pero lo que no ignoramos, es que no hay necesidad de ir hasta Tucumán para convencerse de que son, de imprescindible necesidad leyes que pongan al obrero al abrigo contra las malas prácticas de los capitalistas.

Innumerables veces hemos presenciado el triste espectáculo de una policía puesta al servicio exclusivo de los patrones en las huelgas declaradas por las organizaciones obreras. Y, como el juez federal Oliva en estos días, así los policíacos se atribuyen a sí mismos la elevada misión de defender la libertad del trabajo contra las imposiciones de los huelguistas.

¡Maldita libertad esa!
En nombre de esa libertad se impide a un obrero convencer pacíficamente a otro de la solidaridad de intereses, mientras que a los patrones se les permite establecer multas entre ellos para el que ceda ante las reclamaciones de los trabajadores, y en todas las cuestiones, sean ellas causadas por malos reglamentos o reprochables prácticas, en el pago, los capitalistas hablan del contrato libre, del libre acuerdo entre patrones y obreros, y ponen el grito en el cielo contra las imposiciones de los obreros, cuando ellos saben de que para un acuerdo se precisan los mismos dos partes.

El libre acuerdo entre patrones y obreros es el derecho del más fuerte, en este caso del patron, dijo el gran campeón de la causa del socialismo F. Lasalle, y reconociendo estas palabras como la expresión de una realidad, ya sabemos que lo demás es hipocresía.

Entre las medidas más urgentes a adoptar, cuentó sin duda alguna la creación de tribunales de árbitros, para conocer en las cuestiones que tan frecuentemente se suscitan entre el Capital y el Trabajo.

Pocos ha de haber entre los obreros que lean estas líneas, que no hayan sido alguna vez perjudicados por interpretaciones caprichosas de la tarifa de la mano de obra, por multas aplicadas injustamente por el patron, y de otra manera. Pues bien, con estos tribunales, compuestos mitad de patrones y mitad de obreros, el trabajador encontraría una justicia gratuita y rápida, que le protegiese contra aquellas arbitrariedades, cosa que hoy por hoy es punto menos que imposible, como lo demuestran bastantes ejemplos. Basta recordar solamente el caso de la imprenta "La Universidad", en el que los obreros, después de tres años, recibieron unos mitad, y otros nada de lo que les correspondía de sueldo.

Mientras que en las partes donde funcionan esos tribunales de árbitros, los obreros viéndose amparados por aquellos en sus legítimos derechos, recurren solamente en casos especialmente graves a medios extremos, aquí solamente mediante una acción común o sea con una huelga pueden defenderse de los avances continuos del capital, o lo que por

cierto es mucho peor, sufren y callan, cayendo poco a poco en las más lamentable indiferencia.

Pero los *Conseils de prud, hommes*, como llaman en Francia a esta institución, aparte de esa utilidad material, tienen para los obreros el bien de ser un medio no despreciable de educación política y social, ocupando constantemente la atención de la clase trabajadora con sus resoluciones, que por su índole han de despertar el interés aún de aquellos obreros, a quienes las cuestiones sociológicas no preocupan nada.

Vista la indolencia tan general de la clase trabajadora en esta parte del mundo, el último efecto enumerado de la función de los tribunales de árbitros sería quizás de más importancia, que todo lo demás, y es por eso que invitamos a nuestros lectores a meditar sobre lo dicho anteriormente, y a ayudar con su contingente al Partido Socialista Obrero, en cuyo programa la creación de estos tribunales figura entre los medios para preparar el camino de la emancipación.

A. K.

SOFISMAS CAPITALISTAS

sobre el papel moneda

El papel ha vuelto a despreciarse, llegando de nuevo a 325 el precio del oro.

Ultimamente cuando el oro bajó a 298, ya empezaron hacendados y fabricantes a decir: "Si no hay papel!", frase con que hacen siempre eco a Pellegrini, y sus títeres del Congreso, cuando, para justificar cualquier iniqua ley tendiente a hacer subir el oro, dicen que el país necesita más moneda.

El hecho es que hay en circulación cerca de 300 millones de pesos papel que, con el oro a 300, representan tanta moneda como 200 millones con el oro a 200, y 150 con el oro a 150. Siempre serían 100 millones de pesos oro.

Se puede, pues, disminuir la cantidad de papel circulante, sin disminuir en lo mínimo la cantidad de moneda, si se valoriza el papel que quede en la circulación.

Pero esto es lo que no quiere el sordido interés de los capitalistas argentinos. No hay estanciero que no vea con rabia descender el oro a 300; y la mayoría de ellos serían capaces de hacer una revolución para impedir que bajara más.

Y ya que no hacen revolución, preparan la guerra, con lo que consiguen lo mismo, disminuyendo el crédito del país, y determinando una gran exportación de metálico.

Si de esa manera logran hacer subir el oro a 400, el papel se habrá despreciado, aun más, y los explotadores explotarán más y mejor, pero la cantidad de moneda habrá disminuido, porque con el oro a 400, trescientos millones de pesos papel solo representan 75 millones de pesos oro.

Lo que quiere, pues, la clase propietaria no es más moneda, sino que la que circula, y sirve para pagar los salarios, valga menos.

La moneda que hay basta y sobra para las necesidades comerciales del país.

No puede faltar papel, por más que lo digan los especuladores. Lo que se quiere es mantener el oro alto a toda costa.

COMESIÓN

En todas partes el elemento obrero consciente tiene que luchar con obstáculos que

oponen al movimiento socialista individuos de su propia clase.

Aquí eso nos sucede con los alucinados anarquistas. En Estados Unidos la lucha es con los partidarios del corporativismo "puro y simple", que piensan haber hecho por su causa todo lo que pueden, una vez que se han organizado en sociedades gremiales, aunque sigan sosteniendo los viejos partidos burgueses. La Federación Americana del Trabajo todavía está en manos de esa clase de hombres. Pero dentro de ella ya señala su acción el Nuevo Unionismo Gremial, como llaman por allá al corporativismo que sostiene la acción política independiente de la clase trabajadora.

Lo más digno de ser notado é imitado es que esa divergencia de opiniones no se manifiesta con desórdenes, ni rupturas en el seno de las asociaciones obreras, sino por la propaganda que los representantes de cada una hacen dentro de ellas, propaganda cuyos resultados se mide en la elección de los comités directivos.

Véase por ejemplo, la siguiente noticia que tomamos del *People* de Nueva York:

«Los resultados hasta ahora conocidos de la votación en Nueva York y puntos adyacentes para presidente de la Union de Cigareros, hacen prever un buen golpe a los "leaders" de la escuela "pura y simple". Los once puntos de que se sabe dan a Barnes, candidato del Nuevo Unionismo Gremial, una mayoría de 1000 sobre Perkins, el puro y simple. Perkins será sin duda elegido, pero los 2.810 votos obtenidos hasta ahora por Barnes justifican la creencia de que su total final de votos será una revelación, y la prueba de que un nuevo espíritu se levanta en las organizaciones del trabajo».

Es decir, los cigarreros de Nueva York y sus alrededores son casi todos amigos de la acción política; pero eso no impide que formen parte de la federación nacional del gremio, aunque la mayoría de las secciones que la constituyen, ubicadas en otros estados, estén todavía encerradas en el estrecho corporativismo de otros tiempos. El Nuevo Unionismo acata la dirección que elige la mayoría de la federación; pero manifiesta abiertamente su opinión votando por un candidato de su seno.

Este ejemplo prueba también que dentro de una colectividad no se necesita que todos piensen ni voten lo mismo, para que tenga vida y estabilidad, si todos sus miembros tienen siempre en vista el bien colectivo, antes que sus intereses o sus pasiones personales.

HONOR BURGUES

Es sin duda muy bella virtud el honor, sentimiento que dignifica a la persona, y, elevándola sobre el nivel del degenerado que jamás conoció los impulsos de ese sentimiento, la transforma, por humilde que sea su posición, en ser superior con destellos de luz mas pura que los reflejos del oro del rico corrompido.

La mayor parte de las veces, sin embargo, para la burguesía, honradez: es sinónimo de cálculo, conveniencia, vanidad, orgullo ó egoísmo. El mundo entero está atento a las escenas que se desarrollan en el continente africano. La conquista de Abisinia ha conmovido todos los corazones, con palpaciones nobles en unos, con ímpetus injustos en otros. La justicia rechaza noblemente esa y toda otra conquista. El orgullo la desea, pide a gritos y con gesto airado que continúe la matanza en uno y otro ejército, quiere el exterminio de una raza, que viviendo aislada, no infería mal a nadie y que defendía su bienestar, sus derechos y sus afectos. Esta de por medio el honor nacional, la fuerza

inmaculada de las glorias nacionales. Esto dicen hoy; ayer el pretexto era la causa de la civilización, el progreso, el bienestar. ¡Cuántos sofismas, cuántas mentiras para ocultar la verdad!

El brillo de las armas no es el honor, cuando se abocan los cañones para derramar injustamente sangre a torrentes, produciendo víctimas a millares. La defensa es natural en todo ser que vive, el espíritu de propia conservación la justifica.

Ni la civilización, ni el progreso, ni el bien estar se imponen a tiros, suponiendo que tales dones los ofreciera desinteresadamente el invasor. Otros son los medios aconsejados por la verdadera civilización, por aquella que no es convencional.

La violencia y la opresión del más débil, puede ser un medio rápido de conquistar pueblos y de someterlos a oprobiosa dominación, pero es un medio injusto, vergonzoso para el pueblo que lo consintiera sin protesta. La justicia está, pues, de un lado; no puede entonces estar comprometido el honor de la parte contraria. Comprenda la burguesía que, antes que todo, para ser honrado es necesario ser humanitario y justo. No anteponga las pasiones mezquinas del orgullo ó del egoísmo, a los sentimientos más nobles del alma, la caridad sin humillación, la equidad y la justicia.

La revancha sangrienta, el exterminio del que se opone noblemente a la dominación extranjera, pueden convenir a los intereses de los que están arriba, pueden satisfacer sus deseos sensualistas de poder; pero en manera alguna convienen a Italia, que amamos, representada por la clase inteligente, laboriosa y honesta.

Paz, debe ser la palabra que corra de un extremo al otro del mundo ligando los corazones. Es esto lo que quiere la mayoría, a la que, sin embargo, no se hace caso, y con leyes dictadas por los menos, se impone la contribución obligatoria de sangre, llevándola mareada al sacrificio, con falsas nociones de patriotismo, de valor y de honor. Los pueblos representan fuerzas incontrarrestables y, sin embargo, son tantas las ideas falsas que, persistentemente han enseñado, que consienten en ser carne de cañón, sirviendo las mas de las veces sus cadáveres y la horfandad de sus pobres hijos de escala para que se levanten políticos ambiciosos, sin más ideales que su propio renombre, ni más fin que la satisfacción de sus deseos personales.

Es necesario que la luz de la verdad vaya infiltrándose en todos los hogares, por humildes que sean, para que cada hombre tenga conciencia tranquila, pero resuelta, de que si tiene deberes, tiene también grandes derechos, que no debe abdicar en mérito de sofismas ni de mentiras convencionales.

El honor es hacer el bien; falsean este sentimiento los que proceden en contrario.

LOS INSTIGADORES

Damos a continuación parte del folleto de Felipe Turati así titulado, que acaba de ser editado por el impresor Tonini, quien se propone publicar una serie de pequeñas y selectas obras socialistas, traducidas del italiano por nuestro compañero Domingo Rizzo.

Cuando una forma social ha llegado a un grado de disolución en que las fórmulas decorativas que creó en el período de su florecimiento, no bastan ya a ocultarla; cuando el choque de los antagonismos degenera en frecuentes y casi crónicos conflictos que ponen en peligro la paz social: entonces la causa de los oprimidos, que parecía, como se ha

visto mas arriba, destinada á perpetua derrota, encuentra de pronto nuevos refuerzos, á veces decisivos, donde menos parecia que los pudiese esperar. Una reaccion moral se manifiesta en todo el cuerpo social, la que, no obstante ser producida por factores materiales, es decir, por la sugestión de una evolucion que se presenta como necesaria é inevitable, reacciona poderosamente sobre esta evolucion, acelerandola. Las sociedades como los individuos tienen necesidad, para vivir y prosperar, de un cierto grado de confianza difundida en su propia vitalidad; la hipcondria, el simismo sistemático, los signos y causas al mismo tiempo, del debilitamiento de la vitalidad de los organos conscientes. Al principio este malestar moral, este descontento, se manifiesta en forma de un pesimismo desconsolado, y tenemos la tragedia psicologica de los Leopardi, los Werther y los Jacobo Ortis, que dá un barniz pesimista á toda la literatura de la época; nos hallamos en el periodo crepuscular de la fase evolutiva, en que las razones verdaderas del malestar continúan siendo un enigma para los mismos que las sufren; quienes no pueden menos que replegarse sobre sí mismos y consumir su actividad en un estéril trabajo de auto-análisis disolvente.

Pero á medida que la disolucion social sigue su curso, sea vaga tristeza, que era erróneamente atribuida á causas filosóficas y subjetivas, revela cada vez mejor su indole verdadera. Esta enfermedad, solo es individual por que al principio, afecta las naturalezas más delicadas, cuya sensibilidad se resiente mucho antes que las groseras sensibilidades de las naturalezas vulgares; pero el fondo, el terreno de la enfermedad es esencialmente social. Ella nace y se desarrolla en el contraste entre el instinto de la solidaridad humana, que yace sepultado en la psiquis desde la época de las primitivas sociedades armónicas, la edad de oro de los poetas, y la cruda realidad que las contradice. En un cuerpo no destinado á perecer y que se renueva incessantemente, como el cuerpo social, una enfermedad que se manifiesta y se caracteriza está ya en el periodo de la curación. Las actividades egoístas y depresivas del periodo romántico se convierten en actividades expansivas, laboriosas y rebeldes.

Este fenómeno es ayudado naturalmente por la influencia del factor económico, que es siempre el resorte inadvertido de las transformaciones intelectuales y morales.

En la zona intermedia, entre las clases privilegiadas y las clases oprimidas, vive, más ó menos miserablemente, una multitud incierta, que en parte aprovecha los privilegios de la gente rica, sirviéndola de diferentes modos, y en parte se sostiene sobre la masa desheredada con la cual tiene de comun muchas condiciones de vida. En la sociedad moderna encontramos un gran número de profesionistas, catadráticos, empleados, pequeños propietarios, etc. que viven pocas ó mas en las condiciones de los trabajadores manuales, que tambien se resienten personalmente de las crisis del trabajo, y que están muy dispuestos á ver con malos ojos los privilegios de la gente rica, por cuya petulancia se sienten diariamente ofendidos y humillados. Mientras el equilibrio de la sociedad parece bien estable, y no han perdido por completo la esperanza de subir un poco mas arriba en la gerarquía social, estas clases son tenazmente conservadoras. Su actitud política es, cuando mas, la de los partidos democráticos, que representan la importante y absurda pretension de sacar ventajas para la gente pobre, de un régimen social organizado en exclusivo beneficio de la clase fuerte y armada. Pero muy pronto lo absurdo de tal pretension se revela en los hechos, y entonces esos mismos elementos, que parecian uno de los más sólidos puntales del orden constituido, se convierten tambien en elementos de disolucion.

La formación de la grande industria y de las grandes empresas comerciales, al quitar todo porvenir al comercio y la industria en pequeña escala, que caracterizaban á la economía universal aun á principios de nuestro siglo, ha obligado á una enorme cantidad de estos comerciantes, artesanos, pequeños propietarios, etc. á mandar sus hijos á la escuela para salvarlos de una ruina segura, destinándolos á las carreras liberales, y á los empleos en las nuevas empresas del capitalismo, que, por mas colosales que sean, y justamente por estar racionalmente organizadas, exigen un número de actividades mu-

cho menor en comparación al que exigen antes los pequeños talleres y negocios diseminados. De ahí que el terreno se encontrase muy pronto lleno y resultara insuficiente para recibir á todos los recién llegados, cuyas condiciones empeoraron. El resultado fué ese proletariado intelectual—fenómeno esencialmente moderno—que es tal vez el mayor de los peligros y la mas poderosa amenaza para las instituciones vigentes, por que lleva á la clase oprimida la comunión de las necesidades y los sentimientos, fortificada por una cultura mucho mas elevada, y por que asegura desde ya á las futuras formaciones sociales, las capacidades directivas y organizadoras.

Pero hay otro fenómeno, en apariencia aun mas extraño. En los periodos en que la crisis social es mas evidente y mas rápida, del seno mismo de la clase dominante, atraídos por la pureza del pensamiento, se separan en número cada vez mayor, pensadores, profesores, estudiantes, jóvenes entusiastas é inteligentes y hombres de canas, á los cuales, á veces en el ocaso de la vida, se les presenta en el ánimo y la mente algo como una repentina revelación. De pronto la putrefacción moral de la clase en que viven parece alejarlos de sí y los arroja, con el ardor de los neófitos, al servicio de las lecciones enemigas. De pronto, como aquel personaje en cuyos sentimientos Edmundo De Amicis ha simbolizado recientemente los suyos, se dan cuenta de que hasta entonces no han dicho y pensado más que "mentiras heredadas y adulaciones cobardes hacia la camarilla en que han nacido." Si son de edad madura, se apodera de ellos una vergüenza de su pasado, como sucede con el sacerdote que un buen día, despues de fieras luchas, se hace racionalista y da al traste con la sotana.

Esta emigración empieza esporádicamente; son casos aislados; los recién venidos despiertan un poco de desconfianza hasta en las clases á que van á prestarles ayuda. Pero poco á poco el fenómeno se generaliza. Los nuevos reclutas, estos moralmente "simplificados", empiezan á sentirse los codos, á sentir sobre todo que se hallan apoyados por la turba de las más tímidos, por los que, estando sustancialmente con ellos, no los siguen sin embargo, á causa de los muchos lazos y respetos humanos que los detienen en la otra orilla; pero los siguen con el corazón y envían á los mas audaces el aplauso y el augurio secreto. La deserción, considerada al principio como extravagancia, impresiona los espíritus soñolientos, despierta los pusilánimes y ejerce un contagio poderoso. Poco á poco se siente que lo mejor de la clase dominante se separa de ella y la abandona, que dentro de poco todo lo que sobrevive en ella de noble y de moralmente fuerte, habrá tomado el camino del destierro voluntario. Es este, para los dominadores, el momento de una prueba suprema.

Porque estos transfugas no solo llevan á la clase oprimida la ayuda de un nuevo contingente de luchadores. En ellos no son solamente nuevos guerreros que se agregan á la legion rebelde, sino que son guerreros armados de todo punto, munidos de armas materiales é intelectuales, de dinero, cultura, independencia, de un sentimiento elevado de dignidad personal, de una ambición inquieta y desafiada que los empuja y los sostiene contra cualquier peligro, y les impide doblarse ó retroceder.

LA CUESTIÓN AGRARIA

EN RUSIA

La proletarianización de los agricultores, se pronuncia en Rusia lo mismo que en las demas naciones. La propiedad comunal no puede detenerla; bajo la acción del capitalismo, el cual se manifiesta mas y mas en el campo, especialmente en la Rusia central, los agricultores se ven en la necesidad de abandonar sus hogares, para buscar mejores condiciones de trabajo en las provincias transcaucásicas y de la Siberia.

Es por esta causa que en la gobernación de Tiver aumenta cada año la demanda de pasaportes de agricultores. En 1895 han llegado á 310.000, cifra por completo desproporcionada con los años anteriores. Lo que mas llama la atención, es que aumenta mas rápidamente entre las mujeres que entre los

hombres, lo que demuestra incontestablemente que la situación se hace imposible, y que la emigración toma un carácter estable.

No es una ausencia temporaria, mas bien es un abandono en masa de la población rural. Desgraciadamente no tenemos otros hechos para establecer la profunda miseria en que se hallan los agricultores rusos, pues el gobierno no publica las estadísticas, que puedan demostrar los efectos de su política interior tan favorable á los capitalistas.

Sin embargo, este estado de cosas, no puede sino influir en el movimiento del proletariado ruso, todavía atrasado.

En efecto se principio á notar, no en los campos y entre los trabajadores agricultores, pero sí en las ciudades, entre los obreros de la industria, sintomas que anuncian una fermentación siempre mas grande de los espíritus; las huelgas se hacen mas frecuentes, las reuniones obreras para discutir sus intereses se suceden mas á menudo, y la propaganda oral y escrita se extiende y se asienta en las poblaciones obreras.

De tal suerte que el capitalismo, tan favorecido bajo el régimen de Alejandro III, prepara y reúne los elementos que han de traer una transformación en la situación económico social del país, y que tendrán efectos notables en el orden político.

Libretas de conchavo

Cada día se descubren nuevas infamias que se cometen en las provincias al amparo de la llamada ley de conchavos. En Catamarca hay todo un sistema de servidumbre, y prostitución obligada de las pobres mujeres del pueblo: todas deben tener su libreta de conchavo, y sino: á la cárcel, hasta que quiera llevarlas á su casa algun amigo del Gobierno!

No solo en Tucumán, Santiago, Salta y Catamarca suceden estas cosas. En San Juan hay un reglamento muy semejante, que permite la trata de peones, su traspaso de un patron á otro, etc. En Córdoba hay una ley de vagancia que permite la mas arbitraria persecucion de los trabajadores, y pone contra ellos un arma mas en manos de los patrones.

Todas esas vergonzosas y bárbaras reglamentaciones tienen que desaparecer. Actualmente la prensa diaria, con excepción de *La Prensa*, sostiene contra ellas una enérgica campaña, que tal vez dá resultado. Pero si no lo dá, como para los diarios esto puede ser un capricho del momento, nos tocará á nosotros seguir combatiendo esas leyes inicuas, contra las cuales iniciamos la propaganda desde la fundación de LA VANGUARDIA.

En ese caso tambien el Partido Socialista Obrero Argentino deberá poner entre los primeros puntos de su programa mínimo la abolición de todo sistema de conchavos por libreta, y de toda ley sobre la vagancia.

La libreta en el mejor de los casos no es mas que una garantía para los patrones; y en el peor, como en el norte de la República, es la esclavitud disfrazada.

Pidiendo su abolición el Partido Socialista reclamará algo de lo que mas urgentemente necesita la clase obrera de una estensa zona del país, y seguirá el ejemplo del Partido Obrero Frances, que reclama la abolición de las libretas aunque seguramente en Francia encubren muchísimo menos esclavizamiento é infames abusos que aquí.

LA PAYASADA

de los patriotas italianos

Unos cuantos vividores, que á cada paso quieren explotar la cuerda sensible del patriotismo, invitaron á los italianos de esta metrópoli á celebrar el domingo pasado una manifestación en contra de la paz entre Italia y Abisinia.

En vano fue que llenaron la ciudad de grandes carteles; solo acudieron al llamado unos 2 ó 3 mil individuos.

Semejante número en una ciudad cuyos habitantes son casi en su mayoría italianos, dá una idea del fiasco del tal aborto de manifestación.

Sin embargo el periódico-subvencionado por Crispi "L'Italia al Plata" tuvo la audacia de decir que los manifestantes serian unos quince mil, que hubo mucho entusiasmo, etc.

Ese mismo diario, cuyo factotum es uno que ayer era anarquista, tiene la poca vergüenza de decir que los socialistas fuimos allí á promover desorden.

Nosotros odiamos la guerra, y no tenemos sino condenación y desprecio para manifestaciones como la del domingo.

Pero si los socialistas hubieran querido hacer manifestación pública de sus opiniones al respecto, no hubieran ido á provocar desórdenes en la reunion patriótica, sino que hubieran preparado una manifestación propia y pacífica en ese sentido, como tienen derecho de hacerlo; ó hubieran repartido manifiestos á quien quisiera buenamente tomarlos.

No envidiamos sus laureles á los pocos anarquistas que fueron á la manifestación á hacerse maltratar con sus gritos y sus proclamas quijotescas.

No nos basta protestar contra "las absurdas pretensiones de explotación" de los que nos explotan todos los días; ni amenazarlos con vengar muy pronto á las víctimas de Abi Garimi. Sabemos que no se trata desgraciadamente de "pretensiones", sino de la explotación mas real; y en lugar de dar gritos desaforados de inmediata venganza contra las injusticias y la barbarie actuales, nos preparamos á hacerlas cesar conforme seamos bastantes fuertes para ello. De este modo nuestra obra más racional, mas útil y mas cómoda.

Para los trabajadores socialistas, hacerse apalear los domingos no es un modo de resarcirse de la explotación que sufren los otros días de la semana.

Sistema de hacer sudar

La empresa de *La Prensa* que debe su prosperidad á una administración avara y sordida, tanto como á una redacción pobre de espíritu, tiene establecido en sus talleres el sistema de hacer sudar, para la composición de los avisos.

Contrata este trabajo con sub-empresarios quienes se encargan de sacar el quilo á los obreros, lo que saben hacer á las mil maravillas.

El *sweating system* con todos los rigores y todas las vejaciones, que hacen reclamar su abolición, como una de las primeras necesidades de la clase trabajadora.

Hemos recibido al respecto de un compañero una carta que sentimos no poder publicar por su larga extension.

EXTERIOR

BÉLGICA

Con objeto de hacer tomar parte activa á las mujeres en el movimiento socialista, el Consejo General de la Federación brucelesa ha resuelto celebrar meetings de mujeres habiendo verificado el primero en Molenbeek el 12 de Febrero.

A él asistieron mas de 500 mujeres, las cuales, despues de acoger con aplausos las ideas expuestas por los oradores, acordaron que sus respectivas sociedades ingresen en el Partido Obrero.

Los mineros de Seraing, que se habian declarado en huelga reclamando algunas mejoras, las han obtenido, consiguiendo con este triunfo, no solo aminorar algo la explotación de que son victimas, sino llevar á su organización muchos trabajadores que estaban aun fuera de ella.

ALEMANIA

Los tribunales han declarado una vez más que carece de fundamento la acusación de traición que uno de los historiografos mas conocidos del príncipe de Bismarck y uno de los escritores mas renombrados del partido liberal nacional, el Dr. Hans Blum, habia lanzado contra los socialistas alemanes, en un libro titulado *Las mentiras de la Democracia Social*.

Pretendía el tal Blum, que el general Bou

langer mantenía relaciones con los socialistas alemanes, á quienes había comprometido para que provocasen una revolución en su país cuando surgiera una nueva guerra entre Francia y Alemania. Este calumnioso aserto lo habían rechazado siempre con indignación los socialistas alemanes. En las recientes elecciones verificadas en Plauen (Sajonia), los enemigos de los socialistas suscitaron de nuevo esta cuestión, y Blum repitió sus acusaciones en un folleto que llevaba su firma, y en el cual pretendía que el proceso contra él entablado por los socialistas ofrecería la prueba, y que el mismo general Boulanger había confesado la cantidad que proporcionaba á los socialistas alemanes.

El Comité Socialista de Plauen protestó en otro folleto firmado colectivamente, y Blum, considerándose injuriado en él, llevó á los firmantes ante el Tribunal de Plauen.

En una sentencia severamente motivada contra Blum, y en la que se declara falso lo alegado por este, el Tribunal ha rechazado su demanda, condenándole á las costas.

En Meerane (Sajonia) ha sido elegido diputado á la Cámara de dicho Estado el socialista Grunberg por 2,521 votos, contra el candidato burgués, que, á pesar de ser apoyado por todos los partidos que defienden á la clase explotadora, sólo obtuvo 2,229.

NOTAS

A la compra del Napese en 4.000.000 de pesos oro por el gobierno de la República Argentina, ha respondido el de Chile comprando en un millón de libras esterlinas otro acorazado mas grande y mas fuerte.

Se detendrá en esto la locura de armamento que se ha apoderado de los que mandan de uno y otro lado de los Andes?

Visto que ninguno de los dos Estados va á consentir que el otro sea mas fuerte, podrían arreglar definitivamente el equilibrio de sus fuerzas navales de una manera muy barata y muy sencilla: echar á pique las dos escuadras, despues de comprometerse á no armar otras.

El despilfarro y la ruina van á ser espantosos, si se prolonga la "cuesion de límites", como por sarcasmo se llama á la sostenida entre las clases dominantes de dos regiones completamente separadas por límites naturales muy difíciles de pasar.

4.000.000 de pesos oro!

1.000.000 de libras esterlinas!

En un solo buque!

Qué impulso daría ese dinero bien empleado al desarrollo material y moral de cualquiera de los dos países! Cuanto podría contribuir al bienestar del pueblo! Qué sa-

tisficciones podría proporcionar al sano patriotismo! Es seguro que en ninguno de los dos países el material de instrucción pública vale la décima parte de lo que cuentan las máquinas de guerra.

"LA REVANCHA PRIMERO, LA PAZ DESPUES"

Asi dicen unos carteles fijados por los patrioterros italianos, que desean ver prolongarse la guerra de Africa.

Si las fanfarronadas que inspira el patriotismo son siempre lamentables y ridiculas, en este caso son ademas cobardes.

¿Porqué se ha de llevar adelante esa guerra injusta y bárbara?

¿Que probabilidades hay de que el ejército italiano consiga la deseada revancha?

Si algunos tienen algo que vengar ¿no son los abisinios que han visto su país invadido y arrasado, sus tribus engañadas y sobornadas, sus filias diezmadas por un enemigo que ellos no han provocado?

Y estos tipos, patriotas fuera de su país, y amigos de la guerra á tres mil leguas de distancia ¿con qué derecho quieren influir para que el pueblo de Italia siga siendo sacrificado en una guerra desastrosa? ¿Van á ir ellos también a morir en los arenales de Africa? ¿Van á costear los enormes gastos de esa loca empresa?

No, seguramente. Lo que harán será entretenerse desde acá con las peripecias de la campaña, y hacer muy tranquilamente manifestaciones de exhibicionismo patrioterro. Su lema es: "Animémosnos y vayán".

El diario *La Prensa* continua en su negocio de mercachifle, poniendo en sus columnas un poco de todo, siempre que pueda producirle directamente algunos pesos, ó atraerle algunos lectores.

En su primera página trae los avisos de adivinas, y en la tercera las espeluznantes crónicas de los envenenamientos que ellas hacen.

Dió un bombo colosal á los arzobispos y padres Jaras que vinieron de Chile en "misión de paz", y no cesa en la insensata propaganda patrioterro, con que adula los mas estúpidas preocupaciones de cierta parte del pueblo.

Es el órgano mas servil de los intereses de la clase rica argentina, comprendidos con el cretinismo y la ruindad propios de esa clase y pretende, sin embargo, tener voz y voto en la defensa de la clase trabajadora.

Con la misma consecuencia y la misma lealtad se ha portado en ocasión del aniversario de la Comuna.

Criticó su celebración por el Partido Socialista, diciendo que en Europa "ni el anar-

quismo, lo festeja"; y despues ha dado una noticia de la fiesta, encaminada únicamente á hacer aparecer la digna conmemoración socialista, como muy inferior á una pretendida celebración de la Comuna en un salón de la calle de Rodriguez Peña, á donde se había invitado para tratar de asuntos gremiales, cuando en realidad de lo que se trataba era de una reunión subrepticia, que degeneró en bochinche como todo lo que *dirigen* ó *organizan* los alucinados anarquistas.

De la escuadra los marineros desertan en masa, y en el ejército los soldados no deben encontrarse mucho mejor. Ha habido quien defienda la ley de conchavos de Tucumán, sosteniendo que bajo ella los proletarios tucumanos están siempre mejor que enganchados en el ejército.

Y es para que todo ciudadano pase por ese régimen militar, que la prensa venal y mercenaria fomenta el militarismo, y atiza el fuego del odio internacional.

En un estudio muy interesante sobre la población de la capital, el estadígrafo Alberto B. Martinez llama la atención sobre las escasas nupcialidad y natalidad de la población argentina, que demuestra con los números proporcionales y comparativos de los casamientos y nacimientos que hay en esta ciudad entre los habitantes de diferentes nacionalidades.

Ese hecho junto con el de que la propiedad raíz pasa cada dia mas á manos de extranjeros, prueban que la raza criolla es menos apta para la lucha económica que la población inmigrada.

Pero la empleomania está lejos de ser, como lo cree el estadígrafo Martinez, un mal nacional. Es un mal de la época, que se observa hoy aun en los países donde la iniciativa y el espíritu de empresa de los habitantes han sido mas grandes. En los Estados Unidos los nuevos ministros, gobernadores, intendentes, etc. se ven asediados por la multitud de solicitantes de empleos. En Francia hay mas de medio millón de empleados civiles. España es la tierra clásica del candidato y del cesante.

En la sociedad actual el trabajo manual es despreciado, mal retribuido é inseguro. El comercio y la industria son azarosos, y están dominados por el gran capital. Gran número de individuos de la clase explotadora se ven de repente reducidos á la condicion de proletarios. Un empleo, por infimo que sea, es por lo general mas seguro que otro trabajo, y no imprime al que lo desempeña el sello de "trabajador", humillante para todo el que tiene las preocupaciones de la clase burguesa, aunque no tenga otra cosa.

—Jacobó está seguro, por mi no temo nada. Jamás se ha creído un crimen cuidar á los heredos.

—Desco á todo trance salvar á Jacobo.

—Si Vd. aun no lo ha hecho, teniendo poder para ello, es que probablemente tendré que aceptar una condicion.

—Esa suposición es injuriosa. Sólo por complacerte quiero salvar á Jacobo. Mi única ambición sería conquistar tu afeccion.

—Puedo disponer de mi fortuna, pero no de mi corazón, que le pertenece á él respondió Silvia.

—Poco importa, replicó vivamente el baron. Lo salvaré á toda costa. Dame pronto su direccion, é iré volando.

—Yo no la conozco.

El baron salió, disimulando su rabia. Su idea fija era desembarazarse de mí, tratando á la vez de ganarse la simpatía de Silvia.

Cuando salió, Silvia, á quien yo había informado del lugar de mi refugio, pensó en consultarme acerca de la conducta que observaría con mi hermano. Bajó al bulevard tratando siempre de ver si era espiada. Nadie parecía preocuparse de su presencia. Entretanto, en un café vecino de su casa, dos hombres hablaban en voz baja.

—Allí va, es ella! Seguila pero evita que te vea por que leerá en tus ojos tu pensamiento. Anota cuidadosamente el número de la casa donde entre y cuenta con todo mi reconocimiento.

—¿Adonde encontraré á Vd.?

—En la alcaldía, en mi escritorio. Uno de esos hombres era el baron Meilan,

Los radicales protestan por que perdieron en la capital las recientes elecciones, á causa de haber hecho menos fraudes que los acurdistas.

Estos son acusados de hacer votar veinte veces á un mismo individuo, dándose el caso de que un candidato nacional diera su sombrero para cambiar la indumentaria de los electores de repetición.

Cuando más este y otros cargos más serios harán reír á los protagonistas, que han sabido burlar á sus contrarios.

Los puritanos del radicalismo comprenderán también que solo pueden quejarse de su torpezca, por no haber hecho votar á los muchachos cada uno veinticinco veces al menos, mejor que quince, como ostensiblemente lo hicieron en muchas parroquias.

Obreros carpinteros

Estos obreros han distribuido este manifiesto:

En vista del triunfo alcanzado por los Obreros Constructores de Carruajes, triunfo debido exclusivamente á su organización, á su energía y al espíritu de compañerismo y solidaridad que los ha sostenido y acompañado durante los 50 dias que ha durado esa lucha tenaz entre obreros y patronos, ó más bien dicho entre el capital y la mano de obra:

Teniendo en cuenta que son ya tres los gremios de la capital que han alcanzado la jornada de 8 horas; y ante el ejemplo de los carpinteros del Rosario, que han obtenido la jornada de 9 horas, creemos que no será inútil el llamado que hacemos á todos nuestros compañeros de trabajo para que desechado una vez por todas las rencillas y las pequeñas desavenencias vengán á nosotros, aúnen sus energías á las maestras, y formemos una sola familia de obreros conscientes de sus derechos, y dispuestos en la primera ocasión á arrancar de las manos de los patronos aquellas mejoras que reducen en nuestro beneficio.

Inscribíos, pues, en la sociedad de resistencia del gremio, llevad allí el contingente de vuestras observaciones y las propuestas que creáis convenientes, para lograr las mejoras que anhelamos.

Recordad que la indiferencia y la inercia, son las únicas causas de todos los males que nos abruma y que solamente con la unión, con la energía y con la constancia, conseguiremos á la vez que una vida más humana, el respeto y la consideración de parte de los patronos que merecemos como obreros, como hombres, y como productores.

Vuestros compañeros de trabajo os espe-

el otro era un comisario, ex-agente de policía secreta.

Poco rato despues entraba el comisario al escritorio del baron Meilan.

—Mí coronel, dijo al entrar, la jóven ha ido directamente al bulevard Sebastopol. No ha notado que yo la espiaba. Sé en que casa ha entrado, en que piso se detuvo, y el nombre de la persona á quien buscaba que es el hombre que Vd. deseaba encontrar.

—Debías haberlo arrestado. De un momento á otro se puede escapar.

—Pero yo no tenía orden escrita, y quiero poner mi responsabilidad á cubierto. Hoy no se está seguro de nada. La rueda gira, y los vencidos de hoy son amenudo los vencedores de mañana.

—Estás muy escrupuloso. ¿Has olvidado que los muertos no hablan? Está bien, te daré la orden que pides.

El baron Meilan leyendo: «Orden al comisario de Policía Guichet de arrestar al señor Jacobo Meilan».

—Meilan! interrumpió el comisario.

—Llevamos el mismo nombre, respondió el baron, y es por esto que no quiero que escape al castigo; se trata de un bandido de la peor especie, un republicano de los mas incorregibles, y por lo tanto de los mas peligrosos.

—Sigamos: acusado de haber ejercido un mando en los grupos armados que pretendían cambiar la forma de gobierno.

—No te deshagas de esa pieza, á menos que sea absolutamente necesario, y, sobre todo, ni una palabra de este asunto.

—Seré mudo como la tumba.

Folleto

EL FUSILADO

—POR—

E. RAZOUA

TERCERA PARTE

CAPITULO I

Reinaba el orden en París! una lacónica proclamación del mariscal Mac-Mahon anunciaba á la Francia y á la Europa la «toma» de la capital. No entré á mi domicilio de temor de ser prendido.

Un individuo muy sobreexcitado blandía su sable frente de mi puerta exclamando furioso:

—¡El pájaro, ha volado, pero lo cazaremos y tendré el placer de hundirle mi sable en el vientre!

—¡¡¡Qué valiente!!

Cierto número de reaccionarios, que habían hecho votos por el triunfo de Versalles, salieron imprudentemente de sus cuevas para ofrecer de beber á los soldados Pe-ro la consigna era severa. Se queria evitar las escenas de confraternidad del 18 de Marzo y esos hombres fueron fusilados como sospechosos de tentativa de soborno.

Me encontré de pronto solo, recostado contra la pared, en el ángulo de una esquina. Pensé en Silvia y deseé vivamente poderme salvar. En ese momento la puerta de una

casa de enfrente se entreabrió suavemente, sentí que me llamaban por mi nombre, y reconocí á un obrero amigo mio que había conocido en las reuniones públicas. Me hizo un signo imperioso de entrar en su casa, me tomó por un brazo y me arrojó bruscamente en el zaguán cerrando la puerta.

Allí supe donde estaba Silvia. Estaba siempre con su compañera de ambulancia. Muy feliz de saber que yo había escapado sano y salvo, me avisaba que iba á alquilar ese mismo dia un pabellon en el bulevard Clichy, aislado en el fondo de un jardín, donde estaríamos en una seguridad relativa.

El baron Meylan, ornado de galones, se había instalado entretanto en la alcaldía de mi distrito, desde donde dirigía, con actividad febril, listas de proscripción. Muchos individuos—y, entre ellos, oficiales federados pagados por Versalles—llevaron partes de delación, recibiendo en cambio un brazal tricolor, con el sello de la alcaldía. El azar hizo que el baron encontrara á Silvia en la calle de los Mártires. La siguió y viéndola entrar en el número 260 del bulevard de Clichy, á donde ella se había mudado la vispera, subió y se presentó delante de ella.

—¡Todavía Vd! exclamó. Silvia. ¿Qué nueva desgracia me trae?

—Me desprecias, prima, respondió hipócritamente el coronel recientemente fabricado. Apesar de la ingratitud de Jacobo, á despecho de los insultos que me ha lanzado, la voz de la sangre es más fuerte que el resentimiento, y vengo para salvar á amigos.

ran ansiosos, y os recomiendan que trateis de dar la mayor difusión a la presente circular tratando de atraer a todos los compañeros que os sea posible para que la reunión asuma la importancia que requiere la organización de una sociedad de resistencia.

La Comisión.

Secretaría: Matheu 71.

MOVIMIENTO SOCIALISTA

Tucuman

Por telegrama de nuestra compañera Molina al Comité Ejecutivo, sabemos que los socialistas de Tucumán han festejado el 18 de Marzo.

Orfeon socialista

A todos los compañeros que desean formar parte de él, se les invita a los ensayos corales que tienen lugar en el local Chile 1159.

Cuerpo musical

En casa del compañero Hipólito Curet, calle Matheu 743, se recibe la adhesión de todos los compañeros que quieran contribuirlo y que sepan tocar algún instrumento de banda u orquesta.

Debiendo proceder en breve a los ensayos es muy necesario enviar las adhesiones a la mayor brevedad.

REUNIONES OBRERAS

Sastres

En el salón San José N° 7 se reúnen mañana estos obreros a fin de nombrar la Comisión Directiva de la sociedad gremial.

Carpinteros

En el Vorwärts, Rincon 1141, reúnen mañana a las 2 estos trabajadores.

Pintores

En el salón de la Casa Suiza Calle de Rodriguez Peña 251, celebrarán asamblea general los que componen esta sociedad, a fin de nombrar la Comisión Directiva.

Agrupación Carlos Marx

Esta agrupación celebrará el sábado 4 de Abril a las 8 y 30 p. m. asamblea administrativa en su local Caseros 3015 con el orden del día siguiente:—

- 1o.—Lectura del acta de la asamblea anterior.
 - 2o.—Correspondencia.
 - 3o.—Socios nuevos.
 - 4o.—Balance.
 - 5o.—Asuntos varios.
- Se ruega puntual asistencia.

El Secretario General.

MOVIMIENTO GREMIAL

Pintores

Sin exageración puede afirmarse que hasta el presente ninguna fiesta obrera resultó mas brillante que la que celebraron estos obreros el sábado anterior, celebrando el segundo aniversario de la fundación de la sociedad gremial.

El espacioso salón de la Casa Suiza resultó pequeño, dada la concurrencia cuyo número era mayor de 800 personas.

A las diez la orquesta ejecutó el "Inno dei lavoratori", el cual fué muy aplaudido, y se hizo repetir dos veces.

Acto continuo el compañero Carloni, designado al efecto, dirigió breves palabras al auditorio, manifestando el objeto de la fiesta, e incitando a la mujer al estudio de la cuestión social, concluyendo con estas bien meditadas palabras:

Compañeros: divertíos, pero recordad que millones de obreros sufren, que entre ellos hay muchos en las minas y otros condenados a trabajos penosísimos, cuya situación

es bien miserable, divertíos, pero tened en cuenta que es necesario luchar por la gran causa de la emancipación de la clase trabajadora".

Como se comprende, fué calurosamente aplaudido.

Volvió a repetir el himno de los trabajadores, y desde ese momento empezó el baile, que duró hasta las 5 de la mañana en medio del mayor orden y entusiasmo.

El resultado de esta fiesta no pudo de manera alguna ser mas halagador, dando un producto líquido próximo a mil pesos.

Mecánicos y anexos

El 4 de este mes fué el segundo aniversario de la fundación de esta sociedad gremial.

Incesante ha sido la propaganda que durante este lapso de tiempo se ha hecho, pero no sabemos por qué causa la mayoría de esos obreros han permanecido puede decirse indiferentes al llamado de los que se han dedicado a la propaganda.

Esta noche conmemorando el segundo aniversario, tendrá lugar una fiesta familiar en el local del Vorwärts, Rincon 1141—representándose el apropiado titulado: *Obreros y Patronos*, escrito por Adrian Patroni.

Cigarreros

Han celebrado varias reuniones estos obreros con el fin de constituir definitivamente la sociedad gremial.

Constructores de carruajes

Se han reunido el domingo anterior en el Vorwärts los obreros de este gremio, tomando varias resoluciones de carácter administrativo.

Huelga de albañiles en el ROSARIO

Este movimiento huelguista se ha extendido tanto que todas las obras de albañilería estan paradas desde hace algunos días en esa ciudad. Hay oficiales albañiles que salen a la campaña a recoger maíz, antes de someterse a las condiciones de los empresarios.

Fideleros

Esta sociedad ha dirigido a los obreros del gremio un extenso manifiesto del cual extractamos lo siguiente:

Hemos creído conveniente lanzar este manifiesto para que todos los compañeros lo conserven como un recuerdo de la lucha que hemos sostenido, y para que su lectura nos recuerde que tenemos el deber de prepararnos nuevamente para luchar, a fin de ser considerados como hombres y no como esclavos, como nos quieren tener algunos patronos.

Después de una lucha constante que duró 50 y tantos días, el proceder de algunos, obligó a que se diera por terminada esta huelga.

Durante estos 50 y tantos días, hemos aprendido muchas cosas.

Los patronos que parecían que se odiaban a muerte, esos mismos que por atrás hablan pestes unos de otros, llegaron a unirse cuando reconocieron que sus intereses peligraban.

Esto, compañeros, debe servirnos de ejemplo; los patronos llegaron a ponerse de acuerdo todos como un solo hombre para luchar contra nosotros: ¿porqué no hemos de hacer nosotros otro tanto?

Ya lo véis, ellos que se odian entre sí, se unen: *unámonos pues, nosotros que aun tenemos que luchar mucho más.*

Y no solamente hemos visto el ejemplo que nos dan los patronos, que se unen cuando a ellos les conviene, sino que hemos visto en toda su desnudez el abismo que media entre ellos y nosotros.

Cerraron sus fábricas por cerca de 20 días, creyendo que el hambre nos haría sucumbir; hicieron detener arbitrariamente a muchos compañeros, demostrando con esto que tienen la policía a su completa disposición.

Canesa no solamente maltrató al compañero Malatesta y a su esposa, sino que pegó a un pobre muchacho, e hizo detener arbitrariamente a varios compañeros, a algunos de

los cuales se les tuvo 36 horas sin comer y sin beber.

Ciorraga no sabiendo de que manera combatir a los que no querían ser *carneros*, y contando con el apoyo incondicional de la policía, apelando a la calumnia, hizo detener arbitrariamente a 5 compañeros los cuales tuvieron que estar como criminales en la cárcel.

En una palabra los patronos se han unido, han hecho uso de todos los medios para vernos y, con todo, el triunfo hubiera sido completo, sino hubiera sido por la cobardía de unos cuantos *carneritos* que se dejaron seducir, halagados por las promesas de nuestros verdugos los patronos.

Compañeros:

Tengámonos en cuenta que nosotros estamos tanto o mas explotados que los demás trabajadores, tengamos en cuenta que los demás gremios nos han ayudado; pues bien: imitemos a los demás y, sobre todo, debemos tener presente que los patronos desean que *desaparezca, que no exista la SOCIEDAD DE FIDELEROS.*

Os invitamos a la reunion que tendrá lugar el domingo 5 de Abril de 1896, a las 2 de la tarde, en nuestro local Matheu 71:

En esta reunion se dará un estado del capital social, y al mismo tiempo discutiremos asuntos de mayor importancia.

LA COMISION.

Correspondencia administrativa

Laureano Alcázar: Recibimos 15 \$.—H. Kreimborg id 2 id.—L. v. d. Castele id 1 id. J. B. Istilart id 2 id y uno para el 1° de Mayo.

Flornido Mutti—Tornquist. Dirijase al Administrador de LA VANGUARDIA, Chile 1159.

Juan Albizzati—Córdoba—Renovamos suscripción como pide.

1° DE MAYO DE 1896

SUSCRIPCION PARA PUBLICAR UN NUMERO ESPECIAL ILUSTRADO DE LA VANGUARDIA.

Suma anterior 7 pesos.—B. Istilart 1 \$.—Carlos Altglt 5 \$.—Total 13 \$.

Quando hayais leído LA VANGUARDIA, dádsela a un amigo.

ADMINISTRACION

Con el próximo número termina el primer trimestre de este año; se pide por consiguiente a todos los suscritores, de la capital y del interior, el cumplimiento de una obligación contraída al suscribirse: P A G A R

Se avisa a los suscritores del interior que adeudan algunos trimestres, que el presente número será el último que recibirán si antes no envían su importe a esta administración.

Se ruega, a los suscritores que en cualquier asunto que se relacione con la administración de la «LA VANGUARDIA», tengan a bien dirijirse personalmente o por escrito al administrador quien está todas las noches de 8 a 10. Reclamamos hechos ante obras personas pueden muy bien no ser transmitidos.

LIBRO IMPORTANTE

La cuestión social es un tema complejo. Para darse cuenta de su importancia es necesario estudiar.

Una de las obras más completas, y más apropiadas para la propaganda en este país es

Socialismo y Ciencia positiva

POR

ENRIQUE FERRI

Esta obra se halla en venta en nuestra administración al precio de un peso, más el importe de franqueo para quien la solicite por correo.

PARTIDO SOCIALISTA

Comité Ejecutivo del Partido. Secretaría Estados Unidos 1466.

Centro Socialista Obrero, Chile 1159.

Centro Socialista Universitario. Chile 1159

Centro Socialista de Barracas al Norte Australia 1131

Club Vorwärts. Rincon 1141.

Club Socialista de Balvanera. Matheu 71.

Club Socialista del Pilar.

Agrupación Carlos Marx. Caseros 3041 Corrales.

Club Socialista de San Bernardo

Club Socialista Obrero. Calle 1 entre 35 y 36. Tolosa.

Union Gremial Obrera Socialista. Paraná.

Centro Socialista Obrero. Quilmes.

Club Socialista Obrero. San Antonio de Areco.

Club Vorwärts, Buen Orden 411 (Rosario de Santa Fe.)

Federación de Trabajadores de Santa Fe, calle Gobernador Crespo, esquina Jujuy, número 692.

Sociedad Cosmopolita Internacional, Santiago del Estero.

Centro Socialista Obrero Internacional Córdoba.

Centro Socialista Obrero. Tucuman.

Biblioteca Socialista

Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:

<i>Estudio sobre el socialismo científico</i> , por GABRIEL DEVILLE	0.20
<i>Observaciones sobre la cuestión social</i> , por DE AMICIS	0.20
<i>Ley de los salarios</i> , por JULIO GUESDE	0.20
<i>Socialismo utópico y socialismo científico</i> , por ENGELS	0.20
<i>La Autonomía y la Jornada legal de 8 horas</i> , por PABLO LAFARGUE ..	0.20
<i>Manifiesto Comunista</i> , por CARLOS MARX y FEDERICO ENGELS	0.15
<i>Socialismo y Ciencia positiva</i> , por ENRIQUE FERRI	1.00
<i>Obreros y patronos</i> , por ADRIAN PATRONI	0.20
<i>¿Qué es el socialismo?</i> por JOSÉ A. INGENIEROS	0.50

EN IDIOMA ITALIANO

S. Colombo—La liberta e la morale nel socialismo
 0.10 |

Todo pedido debe acompañarse con su importe correspondiente